

Secretaría Ejecutiva

Intento de asalto al cuartel Moncada: inicio del movimiento para derrocar el régimen dictatorial de Fulgencio Batista en Cuba

26 de julio de 1953



I 26 de julio de 1953, las fuerzas del pueblo revolucionario de Cuba decidieron asaltar de manera coordinada el cuartel Moncada, en Santiago de Cuba, y el cuartel Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo. Su objetivo era iniciar una revolución nacional a fin de derrocar el régimen del dictador Fulgencio Batista.

"Compañeros: Podrán vencer dentro de unas horas o ser vencidos; pero, de todas maneras, ¡óiganlo bien, compañeros!, de todas maneras, el movimiento triunfará..."

Fidel CastroRevolucionario cubano

Imposición militar

El 10 de marzo de 1952 el general Fulgencio Batista, apoyado por la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos, dio un golpe de Estado contra el gobierno del entonces presidente Carlos Prío Socarrás.



Secretaría Ejecutiva

A partir de ese momento inició un periodo de violencia, perpetrada por las fuerzas armadas y la policía hacia la población civil. El dictador Batista disolvió los partidos políticos de oposición; además de que se declararon ilegales las reuniones de más de dos personas. De manera increíble se estableció la pena de muerte a quienes realizaran cualquier manifestación crítica contra el régimen.

Esos factores se combinaron con el escaso desarrollo de infraestructura en los ámbitos de salud, educación y trabajo, que provocaron el detrimento de las condiciones de vida y dignidad de la población cubana. En consecuencia, se presentó una crisis social marcada por la violación a diversos derechos humanos: a la libertad de expresión, de huelga, de reunión, a la seguridad, entre otros.

Organización de la resistencia

Pocas horas después del cuartelazo, el joven abogado Fidel Castro se pronunció en contra del gobierno y llamó al pueblo cubano para combatir a la dictadura. Posteriormente, en mayo de 1952 Fidel conoció a Abel Santamaría, integrante del Partido Ortodoxo, y coincidieron en levantarse en armas, de modo que unieron sus grupos revolucionarios en búsqueda de la democracia.¹

En el transcurso de los siguientes meses se integraron al movimiento opositor militantes del Partido Ortodoxo y demás grupos estudiantiles. Poco a poco se iniciaron los preparativos de lucha con el fin de restablecer la democracia y la libertad en la isla (se les conoció como la *Generación del Centenario* porque se cumplían 100 años del natalicio de José Martí, considerado un héroe nacional por impulsar los derechos laborales, el derecho a la democracia y a la independencia de Cuba, Puerto Rico y las Antillas).

El día que transformaría a la historia cubana

El 26 de julio de 1953 se estableció el asalto simultáneo al cuartel Carlos Manuel de Céspedes, ubicado en Bayamo, y el cuartel Moncada –la segunda fortaleza militar en relevancia del país–. Castro y Santamaría acordaron esa fecha para aprovechar la asistencia de visitantes al carnaval de Santiago de Cuba, el cual impediría el paso de refuerzos hacia el cuartel.

¹ Jorge Renato Ibarra Guitart. "Los preparativos a los asaltos de los Cuarteles Moncada y Céspedes el 26 de julio de 1953", *Presidencia y Gobierno de Cuba*, 25/07/2020, https://goo.su/A85SG



Secretaría Ejecutiva

En la madrugada del 26 de julio de 1953, el poeta Raúl Gómez García leyó el *Manifiesto del Moncada* a sus compañeros, momentos antes de salir a la acción:

Adelante, Cubanos...... ¡Adelante! Por nuestro honor de hombres ya estamos en combate Pongamos en ridículo la actitud egoísta del Tirano Luchemos hoy o nunca por una Cuba sin esclavos.² [...]

Instantes después, 140 combatientes atacaron el cuartel Moncada, pero no contaban con la presencia en el lugar de 1,000 integrantes del ejército. Al mismo tiempo, un grupo dirigido por Abel Santamaria y otro por Léster Rodríguez intentaron tomar, respectivamente, el Hospital Civil y el Palacio de Justicia.

El plan se complementaría con el asalto al Cuartel Carlos Manuel de Céspedes. El objetivo de capturar ambos cuarteles era desarmar a las tropas y tomar la mayor cantidad de armas, a fin de entregarlas al pueblo y que se levantara en armas.

No obstante la planeación, dos horas después los revolucionarios se retiraron: había fracasado la operación. Entre las causas se observó la inferioridad numérica y en armas de los sublevados, por lo cual no lograron derrotar la resistencia militar, de tal manera que 6 revolucionarios fallecieron. Por otro lado, el Servicio de Inteligencia Militar (SIM) le había informado días antes al coronel Alberto del Río Chaviano, jefe del cuartel, sobre la preparación de un ataque.

La respuesta del gobierno opresor no se hizo esperar. Batista suspendió las garantías constitucionales y les ordenó a los integrantes del ejército y la policía que persiguieran sin descanso a los sobrevivientes del ataque, quienes serían detenidos; más adelante sufrirían torturas, serían enjuiciados y condenados a prisión.

Por su parte, Fidel Castro fue arrestado y separado del resto de sus compañeros. El 16 de octubre de 1953 se realizó su juicio en una pequeña sala del Hospital Saturnino. En su autodefensa, pronunció el famoso alegato final conocido como *La historia me absolverá*,³ el cual se convirtió en el programa político del nuevo movimiento revolucionario de Cuba: la lucha desde y para los sectores

² "Cuba: el Manifiesto del Moncada", Revista Acoplando, https://goo.su/9VWXT

³ Fidel Castro. *La historia me absolverá*, Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, Instituto Nacional de Antropología e Historia, https://goo.su/tzuwNKV



Secretaría Ejecutiva

populares con el propósito de reivindicar el derecho a la rebelión y proclamar la justa defensa ante la ilegalidad del gobierno golpista.⁴

Reorganización de la lucha

El 15 de mayo de 1955, Fidel y varios de sus compañeros salieron de la prisión de Isla de Pinos; no se cumplió la pena de muerte porque los guerrilleros fueron absueltos por la ley de amnistía, resultado de la movilización ciudadana y la presión social (Batista fue obligado a aprobarla, además de que le serviría, pues buscaba legitimar su gobierno que, según él, era "democrático y respetuoso de la constitución cubana").

El 12 de junio de 1955 Castro lideró la fundación de la organización político-militar Movimiento 26 de Julio (M-26-7), junto con Ernesto *Che* Guevara, Haydee Santa María y Malba Hernández. Desde sus inicios, el M-26-7 planteó el proyecto de una revolución nacional, democrática y popular, complementado con la creación de un nuevo sistema político y social. En este sentido, los objetivos tuvieron sus raíces históricas en anteriores luchas nacionales y populares, así como en el discurso emancipador y democrático de José Martí.⁵

Cabe destacar que en 1955 Fidel y otros guerrilleros viajaron a México a fin de preparar su campaña revolucionaria; de modo que en el transcurso de los siguientes 18 meses se entrenaron en distintas partes de la Ciudad de México. Finalmente, el 25 de noviembre de 1956, Castro y un grupo de 82 guerrilleros, entre ellos se encontraba su hermano Raúl Castro, Camilo Cienfuegos y el *Che* Guevara, partieron de Tuxpan, Veracruz, en el yate Granma rumbo a Cuba con el propósito de derrocar la dictadura de Batista.

El 2 de diciembre de 1956 los guerrilleros arribaron a la playa Las Coloradas y se internaron en la Sierra Maestra (resalta en esta etapa su adaptación a las nuevas circunstancias geográficas y estratégicas en el desarrollo de los combates). El proceso culminaría el 1 de enero de 1959 con la salida del dictador Fulgencio Batista, y el establecimiento del gobierno revolucionario, encabezado por Fidel Castro y el *Che* Guevara.

⁴ Camilo Jofré. "Revolución Cubana, y el Movimiento 26 de Julio", *Ideas Socialistas* https://goo.su/70lyw

⁵ Hugo Cancino. "El discurso ideológico de la Revolución Cubana", *Revista História: Debates e Tendencias*, 10, n.º 1 (2010), https://goo.su/9TEVk

⁶ Martín López-Ávalos. "La cultura política de la vanguardia o la construcción del *ethos* revolucionario. Cuba 1952-1959", *Revista Tzintzun*, n.º 53 (2011), https://goo.su/tNsk



Secretaría Ejecutiva

El eco del intento fallido

Aquel 26 de julio de 1953 es una fecha recordada por la sociedad cubana. Así, cada 26 de julio en ese país caribeño se celebra el "Día de la Rebeldía Nacional" como el inicio de la revolución. En 1960 inició el reconocimiento de Moncada, por lo que se convertiría en el Centro Escolar 26 de Julio; actualmente se imparte la enseñanza primaria y se encuentra un museo para recordar el largo proceso de transformación de la democracia en Cuba.

Al mismo tiempo, el intento de asalto a Moncada significó el primer antecedente de guerrilla en Latinoamérica, que representaría un ejemplo para los demás países sobre la lucha contra un régimen dictatorial.

Existe la posibilidad de que el acontecimiento tuviera resonancia en México. Durante el periodo presidencial de Adolfo Ruiz Cortines (1952-1958) los henriquistas, simpatizantes del entonces candidato a la presidencia Miguel Henríquez Guzmán, eran perseguidos por exigir su derecho a la democracia, a la libertad de expresión y de reunión. En ese contexto, el 15 de enero de 1954 surgió el primer antecedente guerrillero en México, cuando un grupo de 23 henriquistas intentaron el asalto al cuartel y a la comandancia de ciudad Delicias, Chihuahua.

En tiempos recientes, el gobierno mexicano ha reconocido el asalto a Moncada a nivel local y regional. Por esta razón, el 26 de julio de 2023 se realizó en el Complejo Cultural Los Pinos el *Festival 70 años del Asalto al Cuartel Moncada Inicio de la Revolución Cubana*, asalto por la esperanza.⁸ De igual manera ha habido conmemoraciones en Vietnam, Venezuela, Chile y Nicaragua.

Imagen: https://goo.su/UCwzmqz

⁷ "Cuba conmemora 66 años del asalto al Cuartel Moncada", *El Heraldo*, 26/07/2019, https://goo.su/HksnR

⁸ Secretaría de Cultura. "El 'Festival 70 años del Asalto al Cuartel Moncada' celebrará la hermandad entre México y Cuba", https://goo.su/3218A